

FICHA RIESGO PAÍS

ARGELIA

Actualización: 24 Mayo 2018



SITUACIÓN POLÍTICA

SITUACIÓN INTERNA

- Argelia logró evitar las protestas masivas que en 2011 se registraron en otros países árabes gracias al incremento del gasto público, y a una serie de reformas políticas de signo moderadamente liberalizador, entre ellas la celebración de elecciones multipartidistas en 2012. Venció el Frente de Liberación Nacional (partido presidencial). No se permitió presentarse al FIS.
- Buteflika, que es presidente desde 1999, ganó su cuarto mandato en las elecciones de 2014 con un 81,53% de los votos, si bien la tasa de abstención, especialmente entre los jóvenes, volvió a ser elevadísima (48,3%). Su elevada edad (81 años) y su delicado estado de salud (infarto cerebral) hacen que cobre protagonismo la “cuestión sucesoria”. Pero no parece haber un candidato de consenso, como lo refleja el que se hable de que volverá a presentarse en 2019. En las legislativas de mayo de 2017 ganó el FLN y su aliado Rassemblement National Democratique (RND) (261 diputados sobre 462 entre los dos). Los islamistas, muy divididos, no crecen de manera significativa (67 diputados, siete más que en 2012). La participación fue un escuálido 38,25%. Durante 2017 se cambia tres veces de primer ministro. El poder parece residir en la figura de Saïd Bouteflika, hermano pequeño del Presidente, y en la cúpula militar.
- Potencial de inestabilidad política. Alta tasa de paro juvenil, corrupción y falta de expectativas de los jóvenes. Los elevados ingresos de los hidrocarburos que permiten “comprar” la paz social y el recuerdo de la guerra civil larvada de los años noventa (más de 100.000 muertos) contienen de momento estas tensiones.
- Islamismo radical: AQMI protagoniza ataques periódicos contra símbolos del Estado y también contra intereses extranjeros (la central de gas de In Amenas en enero de 2013 o la muerte de un turista francés en septiembre de 2014). Sin embargo, no tiene poder para desestabilizar el régimen. La porosidad de las fronteras con Libia facilita el tránsito de yihadistas. En 2014 Argelia desplegó 20.000 soldados en dicha frontera.

RELACIONES EXTERIORES

- La UE es prioritaria para la política exterior de Argelia ya que es destino del 25% de las exportaciones de gas. En 2005 entró en vigor el Acuerdo de Asociación.
- La relación con los EE.UU. se centra en la lucha contra el islamismo radical. Existe, además con Washington un Acuerdo Marco de Inversiones y Comercio (TIFA).
- Ruptura de relaciones diplomáticas con Marruecos por el apoyo argelino al Frente Polisario. La frontera común está cerrada desde 1994.



SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

SITUACIÓN GENERAL

- Economía muy dependiente de los hidrocarburos (20% del PIB, 96% de las exportaciones y 43% de los ingresos fiscales en 2017). Reservas de hidrocarburos tradicionales limitadas (21 años en el petróleo, 54 en el gas). Grandes reservas inexploradas de hidrocarburos no-convencionales. La ley de hidrocarburos de 2013 es poco favorable a los inversores, ya que atribuye a Sonatrach una participación del 51% como mínimo en los contratos con compañías extranjeras (anteriormente entre el 20-30%). También establece un impuesto de entre el 5-10% sobre los beneficios "excepcionales" cuando el precio internacional del crudo supere los 30 \$/b. Todo ello desincentiva la inversión extranjera.
- Problemas estructurales, agravados por la falta de diversificación de la economía. El Estado tiene un peso excesivo en la economía (el sector público emplea al 60% de la población activa), las instituciones son débiles y, fuera del sector de hidrocarburos, el entorno regulador es muy pobre.
- Deterioro progresivo del crecimiento (3,3% en 2016, 1,7% en 2017), como consecuencia del bajo precio del petróleo y los importantísimos recortes en el gasto público. El repunte del precio del barril desde finales 2017 favorecerá el crecimiento, que podría acercarse al 3% en 2018.
- Repunte de la producción gasística por la reapertura de la planta de gas atacada en 2013.
- Argelia es un gran importador de trigo y los alimentos tienen un peso importante en el IPC. La inflación se ha disparado hasta rondar el 6%, por las restricciones en las importaciones, la devaluación del dinar y las menores subvenciones al consumo.

POLÍTICA ECONÓMICA

- Fuerte deterioro de las cuentas públicas por la caída de los precios del crudo. Se pasa de una situación prácticamente equilibrada a un déficit público de dos dígitos (-15,3% del PIB en 2015 y -13,5% en 2016). El fuerte ajuste presupuestario y la subida de los precios del petróleo han reducido el déficit al -7% en 2017. Se financia con deuda pública (pasa del 3,5% del PIB en 2013 a 25% en 2017), con la emisión de moneda (decisión de finales de 2017) y una aportación de dividendo extraordinario del Banco Central.
- Se prevé reducir la inversión pública del 15% del PIB al 10% para 2020 y el gasto corriente del 26% del PIB al 20%. Se ha subido el IVA 2 puntos porcentuales, hasta el 9%, y 19%, los impuestos sobre el tabaco y los productos de lujo y el precio de carburantes, gas y electricidad (no tocados desde 2005). El objetivo de las autoridades es déficit 0 en 2019.
- Entorno de negocios muy negativo: puesto 166 sobre 190 países en el Índice Doing Business 2018 del Banco Mundial; 86/134 países en el Ranking de Competitividad del World Economic Forum. Endurecimiento del régimen de la inversión extranjera en 2009: entre otras medidas, se aumenta al 51% el porcentaje de capital en manos argelinas en las joint-ventures que produzcan bienes y servicios.
- Sistema financiero controlado por los bancos públicos (90% de los activos). La mayoría del crédito bancario va dirigido a las grandes empresas estatales. Esto, unido a la burocracia y los problemas de seguridad en los años noventa, impidieron la formación de un tejido empresarial privado de PyMES.



SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

BALANZA DE PAGOS

- Los hidrocarburos representan el 96% de las exportaciones argelinas. El desplome de los precios del petróleo ha hecho que las exportaciones pasen de 64.377 mill.\$ en 2013 a 29.100 mill.\$ en 2016. Las importaciones se han frenado desde el máximo registrado en 2014 con 59.500 mill.\$, hasta los 48.000 mill.\$ de 2017. Las exportaciones se han recuperado algo en 2017 (34.700 mill.\$, por el aumento de los precios).
- Déficit por cuenta corriente a partir de 2014, que alcanza el 16,4% del PIB en 2016 y 2017. Para reducirlo, se imponen licencias a la importación, especialmente sobre los bienes de consumo (1/3 de las importaciones totales) y también sobre los bienes importados en grandes cantidades que se produzcan localmente (coches, cemento, etc.). El déficit cayó al 11% del PIB en 2017.
- Las reservas de divisas se han dividido por dos durante la crisis de los precios del petróleo. Pese a ello son elevadísimas: 96.000 mill.\$ a finales de 2017 (19 meses de importaciones y 55% del PIB, y pueden financiar un año y medio de gasto público).

DEUDA EXTERIOR

- Dos refinanciaciones con el Club de París (1994 y 1995) y una con el Club de Londres (1996). Argelia no solo cumplió correctamente con sus compromisos de pago, sino que aprovechó el extraordinario momento de liquidez para prepagar gran parte de sus obligaciones exteriores.
- La deuda externa sigue siendo muy reducida: 6.500 mill.\$ en 2017, 2,3% del PIB y 15,8% de las exportaciones de bienes y servicios. Las posibilidades de endeudamiento exterior están abiertas, aunque no son una opción política para el gobierno argelino.



CONCLUSIONES

La “cuestión sucesoria” de Buteflika, aún sin resolver, es la mayor urgencia de la política argelina (elecciones en 2019). Un vacío de poder sería muy grave en un momento de creciente amenaza yihadista (aunque AQMI no suponga una amenaza a la estabilidad del régimen) y de empeoramiento económico a causa del largo período de bajos precios internacionales del crudo. En los presupuestos de 2015 y 2016 el gasto público siguió siendo elevado a pesar de la caída de ingresos, ya que el objetivo era mantener la paz social. Sin embargo, las autoridades se han dado rápidamente cuenta que esta actitud era insostenible a medio plazo. En 2017, los recortes de gasto han sido considerables y el gobierno quiere volver rápidamente al equilibrio fiscal. La solvencia del país sigue siendo muy grande. Los déficits por cuenta corriente que se han registrado a partir de 2014 han provocado un descenso significativo de las reservas, pero siguen siendo elevadísimas.

POBLACIÓN: 40,6 mill.habs.
RENTA PER CÁPITA: 4.270 \$ (2016)

